

que le gouvernement du Canada envisage les moyens par lesquels l'organisation Clayton Knight pourrait éviter de violer la loi..... 63

40. 6 déc. *Mémoire du sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures au Premier ministre.* Cite le point de vue du maire LaGuardia selon lequel le président était plus en faveur des activités du comité que le département d'État..... 64

41. 18 déc. *Mémoire du sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures au Premier ministre.* Fait savoir que les cours d'entraînement pour civils, qui seraient donnés au Canada aux ressortissants américains désireux de s'enrôler dans l'A.R.C., avaient résolu le problème des activités du Comité Clayton Knight..... 64

only that Canadian Government should give some thought to means by which the Clayton Knight organization might avoid breaking the law 63

40. Dec. 6 *Memorandum from Under-Secretary of State for External Affairs to Prime Minister.* Quotes Mayor LaGuardia's opinion that the President was more favourable than the State Department toward the committee's activities ... 64

41. Dec. 18 *Memorandum from Under-Secretary of State for External Affairs to Prime Minister.* Reports that creation of civilian instructorships in Canada for U.S. nationals offering to enlist in R.C.A.F. had solved problem of Clayton Knight Committee's activities ..... 64

## PARTIE 3

ÉCHANGE DE DESTROYERS  
CONTRE DES BASES:

## ACCORD D'OGDENSBURG

1940

42. 23 mai *Mémoire du conseiller au Premier ministre.* Fait savoir que Roosevelt ne pouvait acquiescer à la demande de King concernant la fourniture d'avions mais espérait avoir un entretien privé avec lui si la situation en France se détériorait..... 65

43. 26 mai *Mémoire du conseiller au Premier ministre.* Fait connaître l'espoir du président que, si la France et la Grande-Bretagne devaient être défaites, les Dominions demanderaient à Churchill d'autoriser la dispersion de la flotte britannique afin de poursuivre la lutte à partir d'autres bases.... 67

44. 28 mai *Mémoire du sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures au Premier ministre.* Expose les vues du Business Advisory Council selon lesquelles les États-Unis devraient négocier avec la Grande-Bretagne et la France la location d'installations navales et aériennes situées dans leurs territoires coloniaux de la région occidentale de l'Atlantique..... 71

## PART 3

DESTROYERS FOR BASES  
NEGOTIATIONS:

## THE OGDENSBURG AGREEMENT

1940

42. May 23 *Memorandum from Counsellor to Prime Minister.* Reports that Roosevelt could not comply with Mr. King's request for planes but wished private discussion with him if situation in France grew worse ..... 65

43. May 26 *Memorandum from Counsellor to Prime Minister.* Makes known President's hope that Dominions would ask Churchill to agree to dispersal of British fleet to carry on struggle from other bases if both France and Britain should be defeated ..... 67

44. May 28 *Memorandum from Under-Secretary of State for External Affairs to Prime Minister.* Reports view of Business Advisory Council that U.S. should negotiate with Britain and France for leasing of naval and air facilities in their colonial territories in Western Atlantic ..... 71